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同事的榜样，司机的朋友，市民的老熟人，网友心中的交警“大
V”，李涌是公认的“好交警”……2021年10月3日，青岛交警李涌不
幸牺牲，噩耗传来，在社会上引起广泛反响。作为一个一线记者团
队，从李涌牺牲的新闻到李涌被追授予“青岛楷模”，团队一路报道，
一路深入追授现场，完成这项报道，也深深洗涤了我们的心灵。

生死瞬间，李涌把生的希望留给别人，这是一位普通交警生命最
后一刻的履职。危急时刻，李涌奋不顾身营救他人，用生命书写了他
作为警察的答卷。从军营到警营，李涌不断奔跑、不停奉献，用热血
铸就警魂。为了做好对李涌的报道，视频团队奔赴李涌牺牲现场，前
往李涌追思会，采访李涌的战友、家人甚至是认识李涌的路人。视频
团队用视频报道了那场秋风中的送别,那样一场庄严的送别；团队来
到山东路延吉路路口、辽源路中队、同三高速大队……一个个李涌工
作过的战场，去了解战友们心中的李涌；去记录李涌日复一日投入工
作背后的一组组数据，一项项荣誉，一份他用生命书写的答卷；在采
访中，李涌的女儿曾说，爸爸是她眼中最帅的男人，女儿请爸爸放心，
她会照顾好妈妈，过好未来的生活……这一幕幕令人敬畏的过去、一
件件令人感动的事件、一句句戳中人心的话语，李涌的精神在不断激
励着团队做好此项报道，看到新闻受到关注是我们最开心的事情。
视频团队用镜头说话，用心采访，去见证、去记录。

我们是记者，是时代的观察者与记录者，是发展的参与者也是
改造者。我们用镜头去发现美好，去记录温暖，在这个千变万化的
世界，愿我们都能坚守，不忘初心，牢记使命，为新闻奔走，我们无
怨无悔！

企业上市的数量展现了一个城市经济发展的环境与活
力。作为一名深入一线的记者，我深切地感受到了2021年

“青岛军团”在资本市场中迸发出的活力，青岛企业上市进入
了“快车道”。

数据显示，青岛2021年新增上市公司15家，创
出历史最高水平,境内外上市公司总数达到72
家，其中境内上市公司58家，新增上市公
司数量和总数均稳居山东省首位。在北
方城市中，排名仅次于北京和天津。

资本市场要成为实现中国梦的
重要载体。

作为一名财经记者，为读者走
进具有投资价值的上市公司，使他
们可以更清晰地了解上市公司各
个维度的信息；上市公司领军人可
以直接面对中小投资者，向他们传
递信心。而这也是芸芸众生实现中
国梦的过程。

2021年，我有幸走进了酷特智能、高
测股份、云路股份、华仁药业、丰光精密等优
秀的青岛上市公司，了解到企业真实的经营状
况，发掘企业具备投资价值的亮点。

作为成长型企业的代表，云路股份是目前青岛辖区股价
最高的上市公司，上市首日涨182.22%，第二个交易日再次上
涨9.42%，股价一度达到147元/股的高位。在云路股份上市

当天，我便作出了《云路股份登陆科创板 成为青岛辖区第一
高价股》的报道。

此外，由我采写的《丰光精密：立足“小而美”领衔细分
赛道》《光伏切割行业需求旺盛 高测股份8月暴涨169%领

军鲁股》《控股股东股份被冻结 数次易主的民生控
股将走向何方？》等一系列深度报道，为读者

传达了有效的信息。
青岛上市公司及上市后备梯队代表

了家电、电子、石化、汽车、造船、港口
六大核心产业集群以及高端装备、新
材料、节能环保等新兴产业集群的
强大，也代表了产业的智能化、绿色
化发展方向，是当前经济持续健康
发展的保障，也是未来经济持续健
康发展的驱动力。

展望未来，青岛展现出勃勃生
机。《青岛市“十四五”金融业发展规

划》明确提出，青岛将紧抓全省首批上
市公司孵化聚集区试点的契机，加大拟上

市企业培育力度，进一步提升上市公司数量
和质量，争取到“十四五”末，青岛市上市公司总

数突破100家。
上市公司是一个城市发展的强引擎、金名片、活广告。

在这里，我也深切地希望青岛孵化出更多的优秀上市公司，
助力山东省经济社会实现高质量发展。

物换星移几度秋，转眼又是一年新。过去的一年，感谢记者这份
职业，让我在不断追求真相的过程中，突破前行，也让我在探求人性的
过程中，愈加坚强沉稳。新的一年，希望依旧能保留这颗赤子之心，纪
录悲喜，为读者带回更多新闻真相。

有人说，电影让人类的生命延长了三倍。而我认为，记者这份
职业更加“神奇”，它可以用极短的时间去体验别人的一生——体验
人情冷暖、体验世态起伏。也正是因为这种“神奇”的特质，我们获
得了走入别人生活的特权，拿到了倾听别人故事的资格。犹记得聚
大洋董事长吴仕鹏在谈起自己的公司从一个几个人的小工厂，发展
成一个年产值上亿元的“海藻帝国”时脸上露出的希望；也记得博智
汇力创始人张斌在说到自己团队突破壳寡糖提纯过程中的技术难
点时，眼神中流出的喜悦。曾记得海洋实验室的科研人员面对上百
次实验失败时的失落与辛酸，也记得无数奋斗在一线的干部群众在
面对困难时的坚韧不拔。无论是酸甜苦辣，还是美好与荒谬，记录
下这个时代原本的模样，就是记者这个职业带给我最大的收获。

新闻工作是一项实践性很强的工作，所谓“实践出真知”“涉浅水
者得鱼虾,涉深水者得蛟龙”，就是这个道理。对我来说，“参与感”是媒
体工作者的“兴奋剂”，作为一名海洋产业的跑口记者，过去的一年里，
无论是大事件还是小新闻，我都庆幸自己参与其中，能够切身感受海洋
的浪潮。从年初的海星泛滥，到年中的海上突发溢油事件与史上最大
规模浒苔绿潮灾害交汇叠加，从“深蓝一号”首次实施三文鱼规模化收
鱼，到举办2021青岛渔业线上博览会，从共建中国海洋工程研究院，到
海洋生物医药产业实现“三级跳”……好新闻，不是闭门造车憋出来的，
而是用脚步丈量、用真情铺陈、用责任铸就的。作为一名记者，只有脚
下有泥、心中有光、肩上有担当才能为行业贡献一丝光亮与温度。

铁肩担道义，妙手著文章，新的一年，继续前行。

戴上略微有些沉的安全帽，在一片围挡中找到一扇隐蔽
的门，推门弯腰进去，踩着坑洼不平的土石路，穿过一片错综
复杂的脚手架，一座不大不小的里院映入眼帘。

这是潍县路19号的其中一座里院。超过1.6万平方米
的潍县路19号，是目前价值要素最多，保护最完整，
元素最齐全的里院群落。第一次走近这座里
院，隐约透过斑驳的墙皮和特殊的“L”字型
建筑结构穿越回上个世纪，很难将眼前
衰败脆弱的陈旧建筑与上个世纪老青
岛商店鳞次栉比的繁荣街巷联系在
一起。就像一位耄耋老人，在经历
了繁盛年华之后，终于走到了时代
的尽头。

那天，我站在正在修缮的里院
墙边，与中建八局四公司的负责人
聊了许久。他看着房顶说，“1920年
建成的，如果再不修缮，房顶随时可
能坍塌。”他指着一面墙对我说，“你看
这些砖，都是我们后来修缮的。”我看了看
旁边那面墙，有几块红砖在一面整齐划一的
墙面中显得有些“格格不入”。那几块红砖的厚
度明显更厚，颜色也更红。中建八局四公司的负责人告诉
我，这几块红砖有一百多年历史了，现在已经找不到一模一
样的了。

站在斑驳的老墙下，我突然有些伤怀。有些人和事，即
使过了百年，时光也无法将其风华掩藏。鲁迅先生曾说，“不
满是向上的车轮，能够载着不自满的人前进。”一块小小的红
砖，即使历经百年风霜，也依旧傲然挺立，令人印象深刻。

那抹砖红色在阳光的映照下格外好看，即使被脚手架层
层围住，也掩盖不住它们的光芒。时隔百年，谁又知道当时在
这块红砖前发生了什么呢？庆幸的是，如今它们还在见证着
青岛这座城市的脉动与荣耀，诉说着百年里院的沉浮与荣光。

雨果曾说，“建筑是用石头写成的史书。”一块小
小的红砖，藏身于里院，使其成为全国唯一、青

岛独有的民居建筑形式。作为一个土生土
长的青岛人，我对里院的印象并不深

刻。对于老青岛的印象，也只是依稀
停留在，带着天井的四方院子和门外
那片牙马石路，走起来略微有些硌
脚的“波螺油子”。

这些年来，旧城更新成为全国
城市发展的新课题。2021年，我见
证青岛转动了老城复兴的车轮。从
商业角度来说，潍县路19号是青岛
第一个启动的里院类的项目。改造

完成后，这里将成为里院文化展示地，旅
游和体验式文化聚集地，为“老里院”带来

新生机。还有市南区太平路53号，有着20多
年历史、60多米高的原国风大酒店“消失”在挖掘机

的轰隆作业声中，标志着青岛湾改造项目的正式启动；宁阳路
街区变身潮趣打卡地，银鱼巷市集日均客流破万人次，创下了老
城区市集新纪录；百年老路济南路“升级”双向四车道正式通车，
意味着青岛这条百年老城区的“大动脉”被正式激活……

这是青岛这座城市更新的开端。一块小小的红砖，说不
尽百年故事,道不明的万缕千丝，在2022年及更远的将来，将
再次开始。

记录下这个时代原本的模样

新闻工作者作为党的政策主张的传播者、时代风云的记录者、社会进步的推动者、公
平正义的守望者，肩负社会责任，在时代的广阔舞台上从未缺席过他们奋进的身影。
2021年，本报记者用文字和镜头，记录和观察家事、国事、天下事，为读者提供有高度、深
度、温度、力度的多元化资讯和多媒体作品。2022，我们依旧在这里等你。

20222022，，财经记者有话说财经记者有话说

走进上市公司 解读“资本密码”
■青岛财经日报/首页新闻记者 高扬

■青岛财经日报/首页新闻记者 李倚慰

一块红砖的“前世今生”

经过两个多小时的车程，采访车停在了青岛平度市的大
泽山镇。下车之后，每走百米左右就会看见一家假睫毛加工
厂，各种假睫毛加工、销售的字样映入眼帘。

虽然2021年已经过去，但去年3月份的
这次采访经历依然令我记忆犹新。

此前也曾看过睫毛小镇的传奇故
事，但在实地进行采访的时候，依然
觉得非常震撼。大泽山镇上的860
余家假睫毛企业，创造了假睫毛全
国销量80%，全球份额70%的传奇，
拉动就业人数达6000多人，创造的
年产值超过40亿元。

在采访过程中，我接触到了这
些灵动假睫毛背后的创造者。从事
经营工作20余年的初代企业家，继承
家业的二代企业家，以及被产业聚集所
吸引、从外地来此扎根的新一代企业家，
交织成一副“火热”的创业群像。

在他们中间，有人专注于继续保持企业的市场
规模，有人在思索借助跨境电商等新兴业态为企业的发展带
来新气象，也有人在努力通过产品、品牌、渠道等多元探索推

动小镇的产业升级……正是这样的“大思考”，创造了大泽山
镇产业集聚的繁荣景象，也创造了让人无限憧憬的产业未来。

记者这份工作，要近千行，触百业。在采访过
程中，我时常因为自己知识的浅薄而忐忑，因

无法传达有价值的思考而惶恐，而更多的
时候，我也在为传播了有价值的新闻而

欣喜。在睫毛小镇的报道中，大泽山
镇的从业者传达着产业集聚的故
事，以及对企业发展和产业升级的
孜孜求索，而在新闻报道之后，我
也惊喜地发现，睫毛小镇的报道引
发了各界的关注。很多读者透过
我们的平台，针对睫毛小镇的发展
传达了自己的思考。

新闻的传播，搭建了采访对象与
读者的桥梁，也让新闻报道中蕴藏的

“思考”，不断循环增值。
过去的一年，我的工作因为各种采访和报

道活动而充实，因不断诉诸笔尖的思考而丰盈。而
在新的一年，我也希望“行之愈笃，知之愈明”，参与到更多更
有温度、更有力度的新闻报道中去。

■青岛财经日报/首页新闻记者 窦衍凤

小睫毛后的“大思考”

为新闻奔走,无怨无悔
■青岛财经日报/首页新闻记者 王墨然

走在通往真相的路上
■青岛财经日报/首页新闻记者 于倢
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